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I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 

PROVINCIA DE VALDIVIA 
REGIÓN DE LOS RÍOS 

     
REUNIÓN ORDINARIA N° 54 

REUNIÓN  CONCEJO MUNICIPAL DE PAILLACO 
 

 
FECHA      : 23 de mayo de 2018.- 
 
HORA DE INICIO    : 18:20 HORAS.- 
 
HORA DE TERMINO 21:10  HORAS.- 
 
 
En Paillaco a veintitrés  días del mes de mayo del año 2018, siendo las 
dieciocho horas con veinte minutos , en la Sala escuela 21 de Mayo,   se 
procede a iniciar la Reunión Nº 54 presidida por la Alcaldesa titular Sra. 
Ramona Reyes Painequeo, .  Actuando como ministro de fe  la Sra. Carola 
Medel Veloso, Secretaria Municipal Subrogante: 
 
Participan los concejales: 
 
                   - Ruth  Castillo Prieto 
                   - José Aravena Pérez  
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                   - Orlando Castro Barrera (licencia Médica)  
                   - Mario Schmeisser 
 
Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla: 
 

1° APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL: 
 - SESION ORDINARIA Nº 53 
 
2° CUENTAS DEL PRESIDENTE:  
 
3°       INFORME DE COMISION:   

- Desarrollo Rural  

- Comisión de Seguridad  
 
5°       DIALOGO CON ORGANIZACIONES 
 

6º       PUNTOS VARIOS. 
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1° APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL: 
 - SESION ORDINARIA Nº 53 
 
1.1.- Se aprueba documento sin observaciones.- 
 
2° CUENTAS DEL PRESIDENTE:  
 
2.1.-  Se hace entrega de Modificación Presupuestaria de la I. Municipalidad de 
Paillaco para ser analizada en Próxima Reunión de Comisión de Finanzas, el 13 de 
junio.- 
 
3°       INFORME DE COMISION:   

- Desarrollo Rural  

- Seguridad Publica 
 
3.1.- Comisión de Desarrollo Productivo: 
 
El Concejal Sr. Jaime Reyes  señala que  en horas de la mañana se reunió la 
comisión de Desarrollo Productivo, donde  estuvieron presentes los siguientes 
concejales: 

                   - Ruth  Castillo Prieto 
                   - José Aravena Pérez  
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 

                        - Mario Schmeisser 
 
En esta oportunidad estuvieron presentes los funcionarios  Sra. Silvana Vasquez, 
Vladimir Riesco, Claudio Lara,  Walter Gebhard, Viviana Villalobos  y se analizó 
Ordenanza Municipal de terminales de Locomoción Colectiva Urbana y Rural.- 
 
El Presidente de la Comisión señala que se hizo una amplio análisis de esta 
ordenanza la que servirá para ser utilizada en el terminal de buses rural y urbana, 
los concejales presentes hicieron un completo análisis a cada uno de los puntos de 
la ordenanza y realizaron sus observaciones las que serán subsanadas por los 
funcionarios y el asesor jurídico, se acordó que realizadas las modificaciones será 
enviada a los concejales nuevamente para su revisión y su posterior aprobación en 
reunión de concejo municipal.- 
 
 
3.2.- Comisión de Seguridad.- 
 
Posteriormente se realizó reunión de Comisión de Seguridad   presidida por el 
concejal sr. Mario Schmeisser Finanzas donde estuvieron presentes los concejales 
 

                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 

                        - Mario Schmeisser 
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En esta reunión estuvieron presentes los funcionarios Sr. Gabriel Montesinos, Sr. 
Capitán de Carabineros Sr. Jorge Cárcamo.- 
 
En Esta reunión el Sr. Gabriel Montesinos hizo entrega  de Identificación de 
Riesgos de las localidades de Pichi Ropulli, Reumen y de Paillaco.- 
Visto la identificación de Riesgos de cada una de las localidades y los planes para 
solucionarlos  los concejales presentes recomiendan al encargado de seguridad del 
municipio de Paillaco coordinar dichas medidas con la Administración municipal 
y la alcaldía para que estas medidas comiencen a implementarse sobre todo 
aquellas que competen al municipio y de acuerdo a cada medida de solución cada 
departamento del municipio asuma las responsabilidades que estos riesgos 
comiencen a solucionarse.- 
 
 
4.-      DIALOGO CON ORGANIZACIONES 
 

 

 

4.1.- JUNTA DE VECINOS 21 DE MAYO ITROPULLI, UNIDA 
VECINAL  Nº 6  RURAL, SRA. BITERMA BARRIA CARRASCO , la 
dirigente saluda afectuosamente a los dirigentes, alcaldesa y concejales  y señala 
que se siente orgullosa de recibir una vez más en esta localidad al concejo 
municipal en pleno, señala que sus necesidades las puede traducir en los siguientes 
puntos,.- 
 

- Señala que el camino hacia abajo falta iluminación y hay muchos vecinos 
adultos mayores 

- Señala que en la vuelta de la Villa falta urgentes barreras de seguridad 
inclusive el otro día casi ocurrió un atropello de un peatón. 

- Señala que en el tema de la basura que era un problema recurrente en su 
sector, puede decir que está solucionado  ya no vienen a botar la basura al 
sector, y esto se habría solucionado ya que sacaron el contenedor de basura. 

- Consulta como se puede cuidar el Rio de Itropulli  ya que actualmente es un 
verdadero basural, desconoce si se podría colocar un cuidador pero el tema 
ya se estaría saliendo de las manos ya que  está muy descuidado la rivera de 
este rio.- 

 
4.2.- La alcaldesa Sra. Ramona Reyes  señala que el tema de la iluminación se 
viene un proyecto de luminarias solares y para este sector se viene 4, corresponde 
que debiera ser la concesionaria la responsable y de igual formas se oficiará a 
Vialidad 
En la situación del rio  cree que se debiera retomar el tema del camping, encarga 
al Sr. Claudio Lara y Sra. Viviana Villalobos  retomar este proyecto, ya que en esta 
época ni siquiera debieran ingresar los vehículos que en el fondo van a puro botar 
basura, es un tema que se tratará de ir levantando nuevamente    
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4.3.- JUNTA DE VECINOS VILLA PADRE HURTADO, SRA. ERICA 
MONSALVE CEBALLOS,  Saluda afectuosamente al concejo municipal y 
agradece que siempre están apoyando a los dirigentes, agradece al municipio y a 
los funcionarios, concejales especialmente la Sra. Ruth Castillo  y espera que con 
los nuevos concejales se pueda tener un trato cordial igual que con los antiguos  y 
poder tener su apoyo en las iniciativas que como organización emprenden. Con 
respecto a los problemas que les afectan señala: 
 

- Las luminarias están apagadas totalmente en lo que es el interior de la 
plazoleta. 

- Agradece por la multicancha que tienen y gracias al municipio  ya  se 
encuentra actualmente cerrada porque se está esperando que le crezca el 
pasto  

- Solicita ripio  para reparar el camino que lleva a la Villa el que estaría 
completamente lleno de hoyos 

 
4.4.- Lo de la iluminación la alcaldesa encarga a la administradora municipal 
contactarse con el contratista encargado del tema  
Se alegra por la multicancha que ya esté cerrada  
Lo del ripio y mantenimiento del camino el Sr. Raúl Morales señala que el 
proyecto del camino está  en elaboración  y se está haciendo el mejoramiento para 
cuatro villorrios y dentro de esos esta la villa Padre Hurtado, se espera que este 
año el SERVIU apruebe el diseño para estos villorrios y sus soluciones 
definitivas.-  
 
4.5.- JUNTA DE VECINOS ARCO IRIS, UNIDAD VECINAL Nº 6, SRA 
CECILIA ZAPATA URIBE  agradece la presencia de cada una de las 
autoridades comunales en la reunión y señala que sus necesidades son las 
siguientes: 
 

- Señala que la plazoleta esta lista  y ya fue terminada  y solamente están los 
juegos infantiles  en el terreno municipal  de la escuela y aun no les han 
llegado las máquinas de ejercicios las que están solicitando desde el año 
2015 aproximadamente. 

- Señala que están solicitando asfalto para Arco Iris  el que estaría siendo 
solicitado desde el años 2016 aproximadamente.- 

- Les falta una luminaria para la 2da iglesia de Arco Iris.- 
 
4.6.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes señala que  máquinas de ejercicios no se 
han instalado, se priorizaron juegos infantiles, si existe la posibilidad de sacar 
máquinas de un lado y colocarlas en un lugar donde si las utilicen se hará, no han 
sido una buena inversión ya que las comunidades no saben cómo usarlas y tiene 
mucho tiempo de ocio, se evaluaran las máquinas de otros lados y se verá si se 
pueden instalar algunas máquinas para la primavera 
Con respecto a la pavimentación es la misma situación de la Villa Padre Hurtado.- 
Lo de la iluminación de la Iglesia solicita al sr. Cristian Navarrete ver el tema ya 
que quedaron brazos del cambio de luminarias en Paillaco  
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4.7.- JUNTA DE VECINOS VILLA LOS SILOS, SRA. XIMENA DIAZ   
señala que es primera vez que participan de esta reunión y eso les tiene muy 
contentos, en cuanto a sus necesidades son las siguientes: 
 

- Les falta señalética ya que la gente no sabe por dónde se ingresa  a la Villa, 
desconoce si esa señalética deben colocarla ellos como vecinos o si 
corresponde al municipio.- 

- Señala que hace años están luchando por obtener su sede social, 
actualmente cuentan con un sitio pero no saben dónde pueden postular.- 

- Señala que las luminarias de la villa están casi todas malas  

- Otro problema que les preocupa sobremanera es que no hay grifos en la 
villa, razón por lo cual solicitan una reunión con Bomberos para que les den 
las indicaciones de que se podría hacer en caso de una emergencia, señala 
que en la villa hay cerca de 50 viviendas lo que no es una situación menor.- 

- Solicitan juegos para los niños o que alguien les haga algún tipo de deportes, 
ya que hay bastantes menores en la villa y no tienen juegos 

 
4.8.- El Sr. Ricardo Núñez señala que ellos cuentan con un sitio propio para poder 
postular.- 
4.9.- JUNTA DE VECINOS LOS SILOS, SR. HECTOR VARGAS 
CIFUENTES. Señala que ellos no tiene grandes necesidades, son trece familias, 
el único problema que pueden citar es del agua, el pozo que tiene está ubicado en 
un bien común  lo mismo que la cancha, no tienen  problema con los dueños pero 
cree que hay que normalizarlo, razón por lo cual quieren formar un comité de 
agua potable rural  para organizarse  y de forma organizada poder normalizar el 
tema del terreno donde se encuentras el pozo  lo mismo que se debe cambiar 
cañerías del agua quiere solo son de planza 
Se refiere a unas luminarias que se cortan, luminarias que están hacia la villa en un 
callejón  donde actualmente hay 3 casas, señala que están los postes pero faltan los 
brazos, finalmente señala que ellos necesitan asesoramiento  para regularizar lo 
que se encuentra en bienes comunes.- 
 
4.10.- La alcaldesa Sra. Ramona Reyes señala que la señalética se verá con 
presupuesto municipal. 
Lo de la sede comunitaria hay que verlo con SECPLAN porque no hay nuevos 
proyectos de sedes comunitarias  y tendría que postularse para las dos juntas de 
vecinos 
La iluminación lo encarga al Sr. Cristian Navarrete ver el tema en todo el sector y 
analizar que se puedan poner nuevos brazos  
También se tiene postulado para este año al Gobierno Regional que es de 
contenedores de agua para en caso de emergencia lleguen bomberos y puedan 
recargar, hay que ver si los Silos está incorporado, eso no quita que se organice 
una reunión con bomberos 
Señala que ya se están realizando  saneamientos de bienes comunes y se les pedirá 
que hagan el contacto y comenzar lo antes posible hacer el trámite ya que no es 
tan imposible realizar este trámite.- lo encarga al Sr. Cristian Navarrete 
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4.11.- COMITÉ DE SALUD, SRA. ANA TERESA DEL RIO LORCA,  
agradece la presencia del concejo municipal y la invitación que se le cursó de 
participar en la presente reunión, indica que la directiva está muy agradecida que 
se halla acogido su solicitud  de agrandar el casino de la posta  lo que servirá para 
los mismo funcionarios que lleguen a trabajar a este centro de salud y además 
servirá para el mismo comité que tendrá un lugar donde poder reunirse, señala 
que a solicitud de los paramédicos, el comité solicita la instalación de  un 
conteiner para poder botar la basura  pero esta situación será solucionada por el 
departamento de salud municipal  y será de exclusivo uso de la posta y se 
encontrara con candado lo que impedirá que vengan a botar basura de otros 
lugares. 
Informa además que se quieren organizar para comenzar a realizar reciclaje  sobre 
todo de los que es vidrio y plástico  actualmente buscan un lugar donde puedan 
acopiarle, aprovecha de dar los agradecimientos a la Sra. Macarena Ibarra que 
siempre les ha estado apoyando y guiando en el tema. 
Señala que tiene muchas ideas recién se conformaron el 7 de mayo y aprovechan 
de invitar a los vecinos a integrarse a este comité ya que el tema de la salud es algo 
que atañe a todos, y así en conjunto se pueda ver cómo se puede aportar, 
actualmente están organizando una rifa  para poder aportar con un vino de honor 
para la inauguración de la posta.- 
 
4.12.- la alcaldesa se alegra que estén trabajando bien, ya que la posta esta 
maravillosa, aun no se define quien se quedará viviendo ahí, y con respecto a la 
inauguración de la posta esto deberá hacer algo comunitario  y hay que celebrarlo. 
El tema del reciclaje lo encuentra muy importante solicita a la Srta. Macarena 
Ibarra  como encargada del medio ambiente que asesore a esta comunidad en la 
iniciativa que ellos mismos han tomado   
 
4.13.- Una vecina Sra. Marisol Ojeda, señala que desea hacer una presentación de 
un hecho que le habría ocurrido en el hospital, señala que se atreve a presentarlo 
en esta reunión ya que después se enterró que con quien tuvo el problema sería un 
funcionario municipal, informa que asistió al hospital de Paillaco a realizarse un 
examen de sangre el que no se pudo realizar por la mala atención de la 
administrativo que trabaja allá, señala que estaba presente también el tecnólogo en 
la oficina de la administrativa y le señaló que el examen de sangre no se lo 
realizaría ya que se notaba que ella había fumado en horas de la mañana y según 
ella tiene entendido el fumar  no altera el estado de ayuno  para realizarse un 
examen de sangre, cree que solo fue mala voluntad de parte de esta funcionaria 
que depende de la municipalidad, solicita que por favor se tomen medidas al 
respecto ya que es una persona que claramente no tiene vocación para estar 
cumpliendo esa función, indica además que la enfermera del hospital fue que la 
indujo a plasmar un reclamo por escrito a través de la OIRS ya que no era primera 
vez que se tenían reclamo de esta funcionaria.- 
 
4.14.- La alcaldesa señala que se tienen un convenio con el hospital de Paillaco, y a 
través de ese convenio se pagan los exámenes, el nuevo director del hospital le 
parece muy bueno y con alta capacidad de gestión, pero los médicos  tienen otras 
prioridades, ya que ellos  no les gusta el tema de administración, además los  
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médicos viene hacer puntos paras sus becas  y trabajan para el  sistema público 
por lo tanto sus prioridades no es el trabajo comunitario, el otro tema es la escases 
de recursos  y estos hospitales dependen del servicio de salud, ellos no pueden 
contratar  ni una enfermera, las plantas las da el ministerio de salud, entonces 
como entra el municipio es a través de un convenio y así solo se puede contratar 
un  tecnológico  gracias a los recursos del pèrcapita, y así puedan contratar 
personal para hacer los exámenes que se necesitan en atención primaria  es así 
como se tienen dos tecnólogos, un químico, un administrativo, son efectivamente  
funcionarios municipales pero que están dentro del hospital para la toma de 
exámenes   y para que el sistema funcione y si pasa esto es porque hay una falta de 
jefatura en el hospital   y esto se está viendo desde el año pasado,   se logró 
cambiar a un funcionario, y todo esto cambiara a contar de junio y habrá un 
sistema de supervisión y control mucho mejor, la alcaldesa señala que acoge el 
reclamo porque la verdad que se han recibido varios   por tanto solicita a Don 
Cesar Duran ver el temas.- 
 
 
4.15.- COMITÉ DE AGUA POTABLE RURAL 21 DE MAYO 
ITROPULLI, SRA. MARIA GONZALEZ REYES.   Señala que por el 
momento no tiene ninguna petición, últimamente postularon a los FONDEVE 
para la compra de pintura y poder pintar la torre.- 
 
4.16.- CLUB DEPORTIVO BARCELONA ITROPULLI, SR. ROBERTO 
BORQUEZ.,   señala que su gran problema es que carecen de baños, ellos 
actualmente están arrendando una cancha  y no tiene autorización de parte del 
dueño para hacer un pozo negro, lo ideal sería poder contar con un baño químico, 
señala que actualmente gracias al municipio tiene un conteiner que utilizan como 
camarines y tiene agua, pero el problema es el de los baños- 
 
4.17.- La Alcaldesa señala que es un tema, de todos los sectores rurales y se 
analizará la petición.- 
 
 
4.18.- CENTRO GENERAL DE PADRES Y APODERADOS  DE LA 
ESCUELA 21 DE MAYO DE ITROPULLI, SRA. MARINA CABRERA 
NAVARRO.  Saluda afectuosamente a las autoridades presentes, señala que ellos 
como centro de padres están trabajando en forma muy coordinada, recientemente  
informa que postularon a FONDEVE para poder terminar con la amplificación  
de la sala de música de la escuela y también están postulando para la adquisición 
de cámaras de seguridad que se instalarían en la escuela   por un monto de 
$2.700.000.- lo único que solicitarán al municipio para poder apoyar al municipio 
es que se les extiendan uno certificados donde el municipio se compromete para 
los gastos de mantención de estas cámaras si efectivamente resultan beneficiados.- 
 
4.19.- CENTRO DE FAMILIA PEWMA PICHICHE , SRA. LAURA 
CASTRO. Señala que por ahora no tiene petición que hacer al municipio  ya que 
la sala cuna por ahora es JUNJI  y todo ha ido marchando bien lo único es que 
habría bajado la cantidad de asistentes por sala   desde que se está con la JUNJI 
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4.20.- La Administradora Municipal señala que eso sucede ya que la JUNJI se rige 
por el nuevo decreto de dotación y reduce la cantidad de adultos por sala  
 
4.21.- ESCUELA 21 DE MAYO, SR. JULIO MEDINA.   Saluda a todos los 
presente e informa que recientemente se realizó el proceso de elección del Centro 
de Estudiantes, proceso que estuvo liderado por la docente Sra. Paula Sánchez, 
fue un proceso muy completo donde se realizaron afiches, se realizó un foro 
debate, habían tres listas donde todas y cada una de ella tuvieron la oportunidad 
de plantear sus propuestas y defender sus ponencias, fue un proceso muy 
enriquecedor para los alumnos, la lista ganadora lo hizo con el 90% de las 
preferencias. 
En cuanto al establecimiento  señala que ya publicaron una revista  que se entregó 
el día del desfile “Comunidad 21”  
Aprovecha de señala que dos niños que forman parte del centro de Estudiantes 
forman parte del equipo de debate del establecimiento  y con el centro se quiere  
generar campañas de reciclaje en el establecimiento, tener en el establecimiento un 
punto limpio  y con ello ver la posibilidad si se pueden generar recursos, agradece 
la gestión y las rápidas coordinaciones con la Sra. Macarena Ibarra. 
 
Presenta al Centro de estudiantes de la escuela 21 de Mayo.- 
Javiera Igor, Presidenta; Daniela Vera, Vice presidenta; David Mora, Tesorero; 
Javiera Ruíz,  Secretaria. 
Lo estudiantes presentan su plan de trabajo que presentaron al momento de las 
campañas  y las formas de financiamiento que piensan implementar para 
concretar sus propuestas.- 
 
El Sr. Julio Medina se refiere a algunas acciones de la escuela: 
 

-  En cuanto a la calidad de la educación  se encuentra en alto nivel  por 
cuarto año consecutivo  y esto es avaluado por la Agencia de Calidad quien 
pide información contantemente al establecimiento para saber cómo se eta 
funcionando  y en base a la información que se entrega es que se llega a este 
reconocimiento, señala que esta Agencia  visitará el establecimiento en el 
mes de junio el 12, 13 y 14  y viene con el objetivo de observar  como se 
trabaja en la sala de clases. 

- Informa además que el establecimiento nuevamente tiene excelencia 
académica  y ahora se tiene al 100%, uno de los indicadores es el SIMCE, 
señala que aunque en el 8vo básico se bajó el promedio de estos resultados 
de igual formas se encuentran sobre la media nacional 

- Informa que subieron en matricula a 310   y eso además viene a generar 
mayores expectativas en el tema de infraestructura ya que el establecimiento 
estaría quedando chico 

- Informa que este año son 5 los profesores que se evaluaron, salieron 4 
destacados y 1 competente, esta evaluación  es un trabajo que se debe seguir 
haciendo. 

- Señala que el 17 de mayo se realizó el acto en la localidad con motivo del 21 
de mayo  se cumplió además con el desfile el que se realizó en el gimnasio  
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4.22.- La Alcaldesa agradece a la comunidad educativa este representado, agradece 
a  los docentes y toda la comunidad educativa de la Escuela 21 de Mayo, comenta 
que hace unos meses ingreso en calidad de honorarios al equipo municipal la Srta. 
Lorena Kiessling  y ella hará unos proyectos de Paillaco urbano y después apoyará 
el sistema de inversión del DAEM y se encargara de los grandes proyectos, la 
reposición del liceo, reposición Escuela Proyecto futuro y trasformación de la 
escuela 21 de Mayo en un liceo.- 
Señala que este establecimiento siempre se ha destacado por su excelencia, 
últimamente han ocurrido unos hechos que no son muy agradables pero se están 
realizando los sumarios administrativos correspondientes para investigar lo que se 
ha denunciado.-   
 
4.23.- CLUB DE ADULTO MAYOR FLOR SILVESTRE, SRA BITERMA 
BARRIA,  señala que están muy contentas con su salón que les dieron en el 
gimnasio, aunque nunca se pudo solucionar el tema del acceso ya que para llegar a 
este salón se debe bajar una escalera y para ellos que son adultos mayores es un 
tanto complicado, ahora como prontamente se inaugurara la posta ellos ha estado 
pensando la posibilidad que la posta antigua se les deje para que puedan utilizarla 
como sede del adulto mayor, es una idea que ojala la primera autoridad considere.- 
 
4.24.- La Alcaldesa señala que sería una buena alternativa que ocupen la posta  y 
después utilizarlo como un centro comunitario.- 
 
4.25.- CANAL RURAL DE FUTBOL, SRA. CINTIA  GATICA. Señala que 
solo hace un año están trabajando en el Canal Rural de Futbol, ellos son tres 
dirigentes que mueven LA ASOCIACION DE FUTBOL RURAL  clubes que 
participa, agradece la disposición del concejo municipal   que siempre les han 
apoyado con recursos , ellos señala que igual han pensado en una sede, pero de 
igual forma agradece la disposición el Sr. Julio Medina que siempre les facilita un 
lugar donde poder funcionar y hacer sus reuniones, actualmente están postulando 
a un campeonato interregional  con el Club deportivo Barcelona – Itropulli de 
Los Cerillos   ya que la Serena habría sido eliminado, señala que igual han pensado 
en contar con una sede.- 
 
4.26.- La alcaldesa señala que en cuanto a la sede que será la posta  cree que se 
puede compartir entre todas las organizaciones del lugar.- 
  
4.27.- CLUB DEPORTIVO 21 DE MAYO DE ITROPULLI, SRA. LUISA 
ALVAREZ., Señala que no tiene mucho que informar  solo que hace poco 
celebraron  90 años desde su creación.- 
 
4.28.- COMITE DE PEQUEÑOS AGRICULTORES  UNION 
CHILENA, EDITH SANCHES señala que agradece de igual forma la 
invitación y lo único que puede señalar es que  su camino esta tan malo que 
cuando pasa la maquina queda peor, las luminarias están todas malas y hay que 
cambiarlas con urgencia y por último señala que necesitan agua en la sede, señala 
que cotizó el tema del agua en la sede para poder conectarse.- 
 
 
4.29.- La Alcaldesa señala que si no hay forma de obtener el agua de laguna forma 
hay que resolver el problema  se tratará de apoyar, y se tratara de hacer un 
recambio de las luminarias, solicita que se esperen un poco para la reparación del 
camino ya que es una situación que afecta en todos lados.- 
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4.30.- AGRUPACION DE MUJERES LAS MARAVILLAS DE ARCO 
IRIS, SRA. CECILIA ZAPATA URIBE   Señala que ellos están trabajando 
muy bien y lo único que solicitan es ver si el municipio les puede facilitar una 
combustión lenta ya que actualmente se reúnen  en el comité de agua y por el 
tema del clima están pasando mucho frio.- 
 
4.31.- El Sr. Cristian Navarrete señala que el próximo jueves en la localidad de 
Itropulli se comenzará a trabajar en la reparación de los caminos vecinales, Arco 
Iris quedará listo a fines de la próxima semana, verá el tema de Unión Chilena con 
la persona encargada de los caminos.- 
 
4.32.- AGRUPACION LAS ABEJITAS DE VILLA LOS SILOS, SRA. 
XIMENA DIAZ ALVAREZ.  Señala que son una organización nueva que se 
constituyeron gracias al apoyo de organizaciones comunitarias de la 
municipalidad, las reuniones actualmente las hacen en su casa, son 20 mujeres  y 
trabajan con una monitora municipal en tejidos.- 
 
4.33.- COMUNIDAD INDIGENA ERASMO PAÑICU VEJAR, SRA. 
ORFA PAÑICU VEJAR. Señala que como organización no han recibido ningún 
apoyo, recientemente postularon a un FONDEVE del cual esperan buenos 
resultados, su sueño es poder contar con una ruka en comunidad y conjunto con 
el establecimiento educacional pero nunca han podido ser recibido por el DAEM 
, actualmente se reúnen en la casa de ella como dirigente.- 
 
4.34.- La alcaldesa señala que hace tiempo se piensa que este sector es 
maravilloso, sobre todo con el nuevo camino, se abren lugares estratégicos de 
venta, y lo que se requiere es recuperar el terreno donde estaba la sede social y si 
fuera del municipio   quedaría un espacio grande para hacer un centro 
comunitario o una especie de ruka y si tiene pertenencia cultural con las 
comunidades mapuches sería mucho mejor 
  
4.35.- COMITÉ DE AGUA VILLA PADRE HURTADO, SRA. MARIA 
MONSALVE  señala que ellos hace dos años están solicitando poder contar con 
una copa de agua  ya que la bomba en estas condiciones, sin copa, trabaja mucho 
y son 50 viviendas, esto ocasiona que la bomba se queme , además los cortes de 
luz de SOCOEPA también facilita que se queme la bomba, solicitaron a 
SOCOEPA unos separadores para evitar que los cables choquen  lo que provoca 
cortes  y se queman  los compresores del tablero, señala que en el mes de febrero 
del presente año se volvió a quemar la bomba, creen que la solución definitiva 
para evitar los desperfectos de la bomba sería poder contar con una copa  de 
agua.- 
 
4.36.- La alcaldesa solicita que intenten colocar separadores y si no resulta acudan 
al municipio para ver otro tipo de solución.- 
 
4.37.- COMITÉ DE VIVIENDA VILLA EL DESARROLLO,  señala que 
aun están esperando y no hay nada concreto, ya tiene más de un año con el 
subsidio.- 
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4.38.- El Sr. Manuel Paredes señala  que hoy habló con la empresa que está 
encargado de  desarrollar el proyecto  Construyendo Chile, efectivamente los 
subsidios se entregaron hace un poco más de un año, esta nueva modalidad de 
subsidio permite postular con los expedientes de las personas y después  que se 
ganan los subsidio la empresa tiene un plazo acotado  para hacer el proyecto rural 
en este caso el Villorrio El Desarrollo,  en este caso la empresa perdió el primer 
plazo para presentar el proyecto y pidió una ampliación de plazo y el comité igual 
aporto en eso para solicitar más plazo, en dos o tres  semanas más se cumple el 
plazo máximo para que el SERVIU entregue las observaciones del proyecto que 
finalmente presentó la empresa, se esperan sean pocas  para que se comience la 
constructora de las viviendas, el proyecto se está moviendo .- 
 
4.39.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes, señala que quiere plantear dos cosas la 
primera tiene que ver con que espera que la alcaldesa tome una decisión acerca de 
lo que estaban pidiendo vecinos de Reumen para completar  el pavimento, dos 
cuadras , de la calle 12 de Octubre, formalmente hace entrega del documento, y lo 
otro tiene que ver con el MOP una vecina de la Villa Padre Hurtado  le llamó a 
comienzos de este mes a su celular  y le dijo  el problema de acceso a la Villa, el 
vino el º12 de este mes, por un problema distinto, en la Luma. Estuvo el  pasado 
jueves en la Dirección de Vialidad en Valdivia le acogieron muy bien, y en horas 
de la tarde   del viernes le llamaron de la Intendencia de parte del Intendente para 
participar de una reuniones en Paillaco, conversó con  el intendente, le mostró las 
fotos  del acceso, y  el comparte que no es una calle es un pasaje por tanto  abriga 
la esperanza  que  ese tema se resuelva antes que termine el trabajo del camino.- 
 
4.40.- El Concejal sr. José Aravena agradece la asistencia de los dirigentes, le dice 
a la Sra. Orfa que acá se está en un territorio ancestral  y el próximo mes es el año 
nuevo mapuche y para cualquier  actividad se está a disposición, reconoce  a todas 
las mujeres que asisten a  esta reunión, reconoce a Cintia quien es la dirigente de 
su club de futbol  y también de la Asociación de Futbol Rural   y se nota su 
presencia en la reuniones ya que cuando asiste una mujer a las reuniones pone 
orden, el club  Deportivo 21 de Mayo les agradece que le hicieran parte de su 
celebración de 90 años de aniversario  donde han pasado generaciones 
importantes, en relación a la importancia y la forma en que ha trabajado la escuela 
es un ejemplo para la comuna  se ve la inclusión de los vecinos y además la 
administración del gimnasio, reconoce  el logro que para cada 21 de Mayo asistan 
a esa celebración nacional los marinos al desfile,   ya es una actividad considerada 
en la región, termina ante la situación que presentaba la vecina con respecto al 
hospital, se está acostumbrado al termino de seguridad ciudadana pero lo que se 
debe buscar también es la seguridad social  se ve a diario que la gente se muere 
por falta de atención médica, es una realidad, y muchas veces se habla de otros 
países donde hay acceso a la salud, educación y vemos que acá están 10 años 
esperando una vivienda,  si es verdad que somos un gran país pero debemos 
despertar ante los cambios y problemas profundos que tenemos, él espera que  las 
personas con problemas de salud tengan que seguir esperando , todo se regula por 
el mercado, no es pesimista pero hay que seguir luchando transversalmente. 
Agradece y espera seguir en la senda del trabajo en unidad para seguir 
progresando.- 
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4.41.- El Concejal sr. Jaime Reyes agradece  por la presencia y la verdad que se 
ven muy cansados, les felicita porque gran parte de los dirigentes son mujeres que 
permiten  tener vigentes las organizaciones y traer a este espacio sus necesidades, 
señala que son muy pocas comunas que le dan la oportunidad de realizar los 
concejo en los sectores rurales    donde el municipio con sus concejales y 
funcionarios dan la cara,  es entendible que hay situaciones que se resuelven a 
corto plazo y otras demoran un poco más, pero por lo visto siempre tienen  
solución, les felicita y espera que este espacio  que tienen el día de hoy lo cuiden y 
exijan independiente  de quien este en la administración, ya que este es un acto 
cívico de reunión de trabajo. Para terminar solo les desea un buen retorno a sus 
casas.- 
 
4.42.- El Concejal sr. Mario Schmeisser  señala que en honor al tiempo será breve, 
les felicita por el gran trabajo que realizan,  la gran parte de este concejo es 
intervención de los dirigentes para que exista una suerte de retroalimentación   y 
dar soluciones prontas y otras que se demoran un poco más, solicita que les vean 
como  un apoyo para la solución de los problemas, él es un convencido que 
Paillaco lo hacen entre todos y así es como se debe ver, les felicita por la gran 
comunidad que son  ya que comparten todo y eso se puede apreciar, les desea el 
mayor de las bendiciones y espera verlos por Paillaco.- 
 
4.43.- La Concejala Sra. Ruth Castillo señala que sus colegas ya han  dicho casi 
todo,  lo que se siente venir a estos sectores rurales y  venir con los funcionarios 
municipales y poder escuchar cada uno de los temas que se presentan   y acercarse  
cada vez más, señala que los concejales son un aporte cuando se andan en 
diferentes partes, felicita a don julio Medina por su lindo y hermoso desfile el 17 
de mayo, ella estuvo acá apoyando y representando a la alcaldesa, cada  vez que 
hacen este desfile queda muy en alto el establecimiento educacional y eso se 
agradece   a toda la comunidad educativa, le encantó   escuchar a la alcaldesa que 
se reunirá con los vecinos para ver el tema de un nuevo liceo en esta localidad, eso 
es un sueño, el sector lo merece, señala que ha tenido un  sabor amargo por lo que 
pasó  hace algunos días, lo que paso con la casona del Llolly cree que fue un grave 
error de la autoridad, ella  quiere ser muy clara en el tema,  ella no voto por 
Sebastián Piñera, pero lo eligió el  pueblo, y cuando lo elige el pueblo también es 
su presidente y lo respeta porque representa a los chilenos, pero encontró que el 
sr. Intendente, después de un gran trabajo con la gente del Llolly y a último 
momento decidiera suspender este día del Patrimonio Nacional en Paillaco , 
desconoce la intención porque lo hizo,  siendo que la casona es algo tan 
importante para la región, cree que ella se puede parar frente al intendente  y 
decirle lo mismo ya que ella cree que tiene un voto popular y la obliga a decir las 
cosas, tiene voz para decir las cosas,  no pueden faltarle el respeto a nuestra 
comuna ya que no es poca inversión  son cerca de mil doscientos millones de 
pesos,  esta era la oportunidad de mostrar la casona del Llolly a la región y lograr 
que este proyecto salga adelante, ella no cree que el presidente de la republica  
haya sido quien tomó esta decisión, quiere que piensen en el tema, cree que 
muchos de ellos creerán que somos muy ingenuos, pero no son tontos y solo se 
pide respeto para la comuna.- 
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4.44.- La alcaldesa agradece la presencia de cada uno de los vecinos, ya que  es 
muy importante este espacio para conocer como se ha avanzado  en los 
problemas de Paillaco, sabe que hay muchas cosas que solucionar, el otro día 
llovió y se inundó Paillaco, señala que  hay que seguir trabajando para que todos 
tengan vivienda y todos tengan agua, con respecto a la casona por supuesto 
molesta,  señala que en Chile hay 345 municipio  y de esos solo hay 41 alcaldesas, 
se mejoró la participación de las mujeres en política con lo que es la ley de cuotas, 
en esta reunión hay muchas mujeres,  por lo tanto ella no entiende porque en los 
cargos importantes siempre les representan los hombres  y se está trabajando para 
que eso cambie, por eso las protestas que están el día de hoy liderando las 
mujeres, por eso ella no estuvo  en el país ya que estuvo participando de la Cuarta 
Cumbre de Genero  y representó a Chile en este encuentro, y tuvo la oportunidad 
de representar a Paillaco, les cuenta que ha sido una experiencia muy 
enriquecedora, encontrase con mujeres de tan alto nivel y tan alto vuelo, y la 
realidad que viven  las mujeres en todas partes y similar a la de Chile, pero mucho 
peor, escucho relatos de alcaldesa que recibieron amenazas, secuestros, etc., a un 
alto nivel de violencia   cuando una mujer se empodera y quiere ocupar cargos de 
hombres, eso es un trabajo que hay que hacer,  por eso el tema que hayan bajado 
la casona del Llolly no le interesa mucho después de todo lo que vivió, cree que a 
muchos hombres les molesta  que las mujeres hagan bien la pega,  cree que hay 
muy poco que hacer con el machismo actual, el trabajo está en la nuevas 
generaciones, en los renuevos, hijos y nietos, la realidad de nosotras seguirá siendo 
compleja, les insta a las mujeres a seguir trabajando  aunque la lucha sea desigual. 
Cuenta además que tiene un cargo a nivel internacional es una vocera 
internacional  en esta  asociación de mujeres latinoamericanas.- 
 
Se da por finalizada la reunión siendo las 21:10 horas 
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